
 

Pourquoi le prêtre embrasse-t-il 
l’autel avant et après la messe ? 
La célébration de la messe est une célébration d’amour ! 
Le prêtre dépose un baiser sur l’autel, signe de la pré-
sence du Christ, au début et à la fin de la messe, mais 
encore sur le livre de la Parole de Dieu après la proclamation 
de l’Évangile. Il y a aussi le baiser de paix partagé par tous. 
Bref, le vrai amour du Christ nous ouvre au véritable amour 
de tous !

X Matthieu Rougé, Évêque de Nanterre
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Pourquoi illumine-t-on 
le sapin de Noël ?
Le sapin, toujours vert, illustre le 
triomphe de la nature sur l’hiver. Au 
Moyen Âge, il était orné de pommes 
rouges pour rappeler l’arbre du para-
dis. Les sapins illuminés, symbolisant la 
victoire de la lumière sur la pénombre, 
apparaissent au 18e siècle. On accro-
chait des bougies sur leurs branches 
mais le risque d'incendie était impor-
tant. La première guirlande électrique 
apparaît en 1895 aux Etats-Unis. 
Ton sapin brille-t-il de mille feux ?



À Noël, fêtons Jésus, lumière du monde 
As-tu déjà imaginé ce que serait notre vie sans la lumière ? Com-
ment ferait-on pour se repérer dans le noir ? Et les plantes com-
ment pourraient-elles pousser sans le soleil ? Elles mourraient ! 
Notre monde ne serait alors qu’une longue nuit d’hiver, humide 
et glaciale. Mais il suffit  qu’un rayon de soleil surgisse à l’aube, 
ou que l’on allume une lampe, pour que le noir prenne la fuite. 
Rappelle-toi la Création : Que la lumière soit et la lumière fut. 
(Genèse 1,3) : Dieu est la source de la lumière. Il nous a créés pour 
marcher avec Lui à la lumière de son amour. Mais le péché nous 
plonge souvent dans les ténèbres… Pourtant l’amour de Dieu est 
tellement grand qu’il vient toujours à notre rencontre. Chaque 

année à Noël, Jésus vient nous rappeler 
Moi, je suis la lumière du monde ; celui qui me suit ne marchera point dans les ténèbres, 
mais il aura la lumière de la vie. (Jean 8,12). 

Catherine Samett, adjointe en pastorale  
des jeunes, à la paroisse Notre-Dame de Boulogne

DU DIOCÈSE AVEC LE MINI REPORTER

Quelles célébrations spécifiques orga-
nisez-vous pour les enfants pendant 
l’Avent ?
Cette année, nous proposons aux enfants 
du Catéchisme et à leurs parents, de par-

ticiper le mercredi 13 décembre 
à 18 heures, à une messe à la 
lueur des bougies. Nous y fête-
rons sainte Lucie dont le nom 
signifie « Lumière ».

Pourquoi une liturgie à la bougie ?
C’est émouvant une église dans la pé-
nombre, éclairée par des centaines de 
petits lumignons ! Tel un chemin de  
       lumière, ils nous guident vers l’autel. 

Le silence amplifie encore l’émotion res-
sentie. Quant à la Parole de Dieu, elle 
touche profondément les cœurs, faci-
litant une rencontre personnelle avec 
Jésus. Une expérience intense qui nous 
dit quelque chose de Noël : ce moment 
unique où Jésus vient partager notre vie !



Seigneur,
A Noël j’ai le cœur qui pétille de joie.
Tout brille, tout scintille…
Comme si les constellations 
entraient dans ma maison
pour illuminer la nuit 
et réchauffer nos cœurs !
Seigneur, 
reste à mes côtés 
comme une petite veilleuse 
qui brille dans le noir. 
Avec Toi, moi aussi je peux devenir 
lumière pour le monde.

d’après Sophie Furlaud, Pomme d’Api Soleil

Prends un pot de yaourt en verre.
Découpe une bande de papier calque 
pour faire le tour du pot. 
Sur le papier calque dessine ou colle 
une image de la crèche.
Dépose une bougie LED à l’intérieur 
du pot.

Fabrique un photophore

« Le peuple qui marchait dans les ténèbres a vu se lever une grande lumière. »
 (Isaïe 9, 1)



A la découverte DE  NOS ÉGLISES

La porte vitrail de Saint-Pierre de Neuilly 

La cloche a rassemblé la communauté pour faire Église 
ensemble. Nous voici devant la porte de l’église. Celle 
de Saint-Pierre de Neuilly est une porte vitrail qui laisse 
passer la lumière.
Lorsque nous franchissons la porte d’une église, nous 
commençons notre rencontre avec le Christ dans le se-
cret de notre prière, dans les sacrements, et tout spé-
cialement l’Eucharistie lors de la messe. 
Pour sortir, nous franchissons à nouveau la porte : nous 
sommes alors envoyés en mission dans le monde pour 
y diffuser l’amour de Jésus Ressuscité. 
As-tu déjà remarqué que le baptistère est souvent placé 
à la porte de l’église ? Il rappelle que le baptême marque 
notre entrée dans l’Église. 
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Le calendrier de l'Avent

Des pastilles à gratter, des 
phrases à partager et des 
activités à vivre en famille 
pour parler de Noël.

RÉBUS DE NOËL

Cette année, ta Mini Lettre t’invite à t’arrêter sur différents 
éléments constitutifs de nos églises. Tous disent quelque 
chose du Seigneur…

A
Retrouve-le 
au caté 
ou dans ta paroisse !

Solutions : décoration - Nativité - offrir des cadeaux


